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日前，在中卫市第十九届
南北长滩黄河梨花季暨西北民
歌（花儿）歌会上，记者又见到
了宁夏人熟悉的花儿歌手撒丽
娜。歌会上她的演唱，如缕缕
春风，将花儿中至纯至美的情
感展现得淋漓尽致。近年来，
撒丽娜已成为宁夏花儿的“代
言人”之一，作为花儿非遗传承
人，她不仅将花儿艺术融入生
命，更以创新的姿态，致力于花
儿这一传统艺术在当下的传
唱、传承，将花儿种在更多人的
心田。

宁夏南部山区的六盘山脚下，
流淌着一曲曲高亢激昂、婉转悠扬
的花儿。这些歌声里，蕴含着宁夏
人民的情感与智慧，是这片土地上
的文化瑰宝。

1986年，撒丽娜出生于宁夏海
原县，一个被花儿歌声浸润的地
方。从小，她就听着花儿长大，那些
高亢激昂的旋律、深情动人的歌词，
如同一股清泉，滋润着她幼小的心
灵。2002年，撒丽娜考入固原师范
舞蹈音乐教育专业，虽然主修的是
舞蹈，但她在业余时间对民歌产生
了浓厚的兴趣。2004年，在一次学
校组织的比赛中，撒丽娜凭借一首
《又唱浏阳河》获得了全校第二名的
好成绩，这也让她的音乐天赋得到
了老师们的认可。

2005年，撒丽娜从固原师范毕
业后，进入了海原县文工团工作。
在这里，她遇到了人生中的花儿启
蒙老师——马汉东。马汉东老师慧
眼识珠，认为撒丽娜的嗓音条件非
常适合唱花儿。在老师的悉心指导
下，撒丽娜正式开启了她的花儿之
路。回忆起这段经历，她感慨道：

“马老师说我的声音像山泉一样清
亮，天生就该唱花儿。那时候我才
明白，我的根在这里，我的使命也在
这里。”

她刻苦学习，不断提高自己的
演唱水平，逐渐在花儿界崭露头
角。为了掌握传统花儿的精髓，她
走遍宁夏的乡村，向老艺人请教。

“老一辈的花儿歌手教会我，每一句
唱词里都有故事，都是我们宁夏人
的魂。”撒丽娜说。
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撒丽娜的花儿之路并
非一帆风顺，但她凭借着对
花儿的热爱和不懈的努力，
取得了显著的成就。2008
年，她荣获宁夏首届“乡村
青年”歌手大赛一等奖，这
是她花儿生涯中的第一个
重要奖项。此后，她又陆续
获得了第七届“中国西部民
歌花儿”大赛银奖、首届“西
北花儿王”选拔赛总决赛一
等奖、第九届“中国西部民
歌花儿”歌会金奖等多项殊
荣。这些荣誉不仅是对她
个人才华的肯定，更是对宁
夏的花儿这一非物质文化
遗产的认可。

2013 年，撒丽娜被评
为宁夏的花儿代表性传承
人，成为当时宁夏最年轻的
自治区级非遗传承人。面
对这份责任，她坦言：“刚开
始压力很大，但看到那么多
孩子对花儿感兴趣，我就觉
得这条路必须走下去。”

她不仅在日常中传承
与传唱花儿，还将花儿带进
了校园，让更多的青少年了
解并爱上这一传统艺术。
在固原市的中小学课堂上，
她教孩子们唱《拔了麦子拔
胡麻》《尔舍草帽绿飘带》等
经典曲目。“我希望孩子们
从小就能感受到花儿的魅
力，让这门艺术在他们的心
里生根发芽。”撒丽娜说。

在传承花儿的过程中，
撒丽娜深知创新的重要性。
她尝试着在自己的花儿演唱
中加入新的元素，将传统与
现代相结合，打造出既保留
花儿韵味又符合现代审美
的艺术作品。2018 年，她
演唱录制了宁夏文化馆

“宁夏山花儿”专辑，其中
的作品《拔了麦子拔胡麻》
《尔舍草帽绿飘带》等获得
了广泛好评。2020 年，撒
丽娜发行了个人首张宁夏
山 花 儿 专 辑《花 开 少 年
来》，这张专辑不仅收录了
民间传统的原生态花儿，
还融入了时尚创新的流行
摇滚元素，展现了花儿艺术
的多样性和时代感。

对于传统与创新的平
衡，她有自己的见解：“花儿
不能只停留在过去，它需要
呼吸新时代的空气。但无论
怎么改，根不能丢，一开口还
是得让人听出这是咱们宁夏
的花儿。”

除了在音乐创作上的创
新，撒丽娜还积极利用新媒
体平台传播花儿文化。她通
过社交媒体，让更多的人了
解并喜欢上这一传统艺术。
她的抖音账号上充满了花儿
歌声和宁夏的风土人情，成
为了宣传宁夏文化的一个重
要窗口。“以前只能在庙会、
歌会上唱，现在一部手机就
能让全国网友听见花儿的声
儿。”她笑着说。

作为宁夏花儿的传承
人，撒丽娜深知自己的责任
重大。她不仅致力于个人艺
术生涯的发展，更将传承和
弘扬花儿作为自己的使命。
她多次组织花儿“进校园”

“进社区”“进企业”等培训活
动，培训人数达到数万人。
通过这些活动，她让更多的
人近距离接触到花儿这一传
统艺术，感受到了它的魅力
和价值。

撒丽娜还积极参与旅游
推广、开展花儿讲座培训等
活动，致力于将花儿文化推
向更广阔的舞台。2024年，
她在银川举办了花儿交流
传承联谊会，喜收来自区内

外的 9 名弟子。她动情地
说：“看到这么多年轻人愿意
传唱花儿，我比拿了金奖还
高兴。”

长久以来，撒丽娜一直
致力于花儿的传承和创新工
作，并对宁夏的花儿进行收
集整理和研究再创作。“我
有个心愿，就是让花儿像流
行音乐一样走进年轻人的
生活。哪怕他们先觉得新
鲜，慢慢也会爱上这门艺
术。”她计划与音乐人合作，
推出更多跨界作品，同时建
立花儿传承基地，系统培养
年轻传承人。“只要我们用
心守护，花儿就永远不会凋
零。”她说。
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撒丽娜撒丽娜：：

03

撒丽娜

撒丽娜演唱撒丽娜演唱《《我的家在宁夏我的家在宁夏》。》。
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